



TEATRO PARA CANTAR Y BAILAR

Conoce los musicales más importantes de la temporada que se presentan en la CDMX. **E1**



CAMPEÓN AZUL



CALAVERTAS ENDULZAN A EU

Doña Paty elabora desde julio los tradicionales dulces para cubrir sus pedidos internacionales. **A21**

México, bajo el amago de calificadoras por Texcoco

- **Fitch Ratings** coloca en negativa la perspectiva crediticia del país
- **S&P y Moody's** advierten que pueden degradar la calificación

ANTONIO HERNÁNDEZ Y MISAEL ZAVALA

—cartera@eluniversal.com.mx

La cancelación del nuevo aeropuerto en Texcoco prendió las alertas de las tres más grandes calificadoras del mundo, las cuales advirtieron la posibilidad de reducir la nota crediticia de México por la incertidumbre sobre la forma en que se aplicarán las políticas públicas en el gobierno que encabezará Andrés Manuel López Obrador.

Fitch Ratings colocó en negativa la perspectiva crediticia, ante dudas sobre el futuro de las reformas y un aumento en el balance de riesgos del próximo gobierno. "Cancelar la construcción de un nuevo aeropuerto envía una señal negativa a los inversionistas", argumentó.

Aunque Standard and Poor's (S&P) y Moody's no hicieron ajustes a la calificación ni a la perspectiva de la nota crediticia, advirtieron que

tendrán en observación al país y que en caso de cambios bruscos degradarán la escala.

López Obrador designó ayer a Sergio Samaniego Huerta como el encargado del proyecto y revisión de las obras del aeropuerto en la base militar de Santa Lucía.

Gerardo Ferrando Bravo fue presentado como el próximo director general del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, que tiene la concesión del recién cancelado proyecto de Texcoco y que pondrá en marcha el de Santa Lucía.

CARTERA B1 y B6

Amcham: aterradora, salida de empresas por inseguridad

IVETTE SALDAÑA

—maria.saldana@eluniversal.com.mx

●●● La Cámara de Comercio Americana (Amcham, por sus siglas en inglés) consideró "aterradora" la cifra de proyectos que empresas tuvieron que suspender en México por la creciente inseguridad y violencia en el país.

De acuerdo con el Sondeo de Se-

guridad Empresarial 2018 de la Amcham, el daño económico por la violencia fue de 4.72 billones de pesos el año pasado, siete veces mayor que lo que se registró en 2016.

El presidente del comité de seguridad de la cámara, Marcelo Hernández, dijo que las entidades donde mayor número de negocios suspendieron su operación fueron Tamaulipas, Guerrero y Michoacán.

Detalló que la falta de apoyo y la deficiencia de las autoridades para actuar, principalmente las estatales y municipales, orillaron a las empresas a invertir 5% de su presupuesto en medidas de seguridad.

CARTERA B5

● **AMLO va contra extorsión de inspectores a comercios. A4**

EL PESO VUELVE A CAER

\$20.60

POR DÓLAR, 25 centavos más, ante alertas de calificadoras sobre el país.

Corte abre puerta para uso lúdico de la marihuana

● **Ministros fallan a favor del consumo recreativo, al considerar que la prohibición absoluta es inconstitucional**

DIANA LASTIRI

—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx

La Suprema Corte de Justicia de la Nación avaló el cultivo de la marihuana para el consumo lúdico, lo que abre la puerta a la legalización con fines recreativos.

Tras completar los cinco amparos necesarios para generar jurisprudencia, los ministros resolvieron que la prohibición absoluta del consumo lúdico es inconstitucional, pero establecieron que no se puede vender ni distribuir.

Con este fallo, todo ciudadano que quiera cultivar y consumir la marihuana de forma recreativa podrá solicitar un permiso a la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios; si se lo niegan puede tramitar un amparo, que deberá ser resuelto a su favor por cualquier juez.

NACIÓN A12

El viacrucis empieza, ya no hay agua en CDMX

● **Ayer aún había líquido en las tuberías, pero desde hoy la gente tendrá que sobrevivir con lo que pudo reservar**

PHENÉLOPE ALDAZ Y SANDRA HERNÁNDEZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

A partir de hoy comienza el verdadero viacrucis por el desabasto de agua en 13 alcaldías de la Ciudad de México y 12 municipios mexiquenses, ya que no queda ni una gota en los 12 mil kilómetros de tubería que surten la zona.

El primer día del megacorte por las obras de mantenimiento en el Sistema Cutzamala se vivió sin sobresaltos, puesto que familias reservaron agua en botes, cubetas, tambos, tinacos y cisternas que les servirán para hacer frente a la escasez; incluso en la red hidráulica todavía había servicio.

Para paliar esta situación, el gobierno capitalino distribuyó 5 mil tinacos, en muchos de los cuales no se surtió agua y a otros les faltaban llaves o tapas.

METRÓPOLI C1 y C3



Policías custodian un tinaco en la colonia Santa María la Ribera.



Soldados estadounidenses esperan el despegue de un avión de la fuerza aérea que los llevará a la frontera con México para contener a la caravana migrante.

Trump ve frontera como zona de guerra

ROSELIA CHACA, MARÍA PETERS, INDER BUGARIN Y AGENCIAS

—estados@eluniversal.com.mx

Washington.— El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció que triplicará el despliegue militar en la frontera con México para llegar a 15 mil elementos y así contener a la caravana migrante, cantidad mayor a los 14 mil efectivos que se tienen en Afganistán.

"Mientras la caravana sea una preo-

cupación nuestro Ejército estará ahí. No estoy infundiendo temor. Nadie entrará a Estados Unidos", afirmó el mandatario y calificó al grupo de migrantes de "muy peligroso".

Especialistas consideraron que el tema de la caravana migrante puede ser un factor que incline la balanza a favor de los republicanos en las elecciones de la próxima semana en Estados Unidos.

"Trump conoce muy bien a su base, sus inquietudes, frustraciones y preo-

cupaciones, y sabe que el miedo a los nuevos migrantes no autorizados es un tema que lleva a sus seguidores a votar más que ningún otro", dijo a EL UNIVERSAL Jason Marczak, director del Atlantic Council Adrienne Arsht Latin America Center.

En México se encuentran tres caravanas de migrantes centroamericanos que buscan atravesar el país para llegar a su destino final: Estados Unidos. La primera está en Oaxaca y parte hoy de Juchitán hacia la capital del

estado, mientras que una segunda está asentada en Huixtla, Chiapas, y mañana reanudarán su camino.

Más de 400 salvadoreños de la tercera caravana que aceptaron ingresar a territorio mexicano de manera legal permanecen en un albergue de Tapachula, Chiapas, y una cuarta caravana salió ayer de El Salvador.

El secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete, aseguró que México acepta que entren centroamericanos al país con la condición de que lo hagan en paz y busquen regularizar su situación migratoria.

ESTADOS y MUNDO A18 y A22



Enrique Berruga

"La visita de Maduro servirá para observar la distancia o cercanía que le dispense el futuro presidente y qué tan cerca o lejos está de las tesis del venezolano". **OPINIÓN A16**